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“如果没有眼镜，近视眼的
世界就像打了马赛克；忘了戴眼
镜，可能会被人误以为高冷；戴
上眼镜，也有各种麻烦事，比如
吃火锅时镜片上全是雾……”北
京市民刘小丽深切体会到近视
之痛，也正因为如此，女儿小芳
的视力问题被她视为“头等大
事”。

5年前，9岁的小芳被查出
近视 100度，刘小丽带着她尝试
了各种近视治疗方法：中医按
摩、护眼贴、3D训练……如今 5
年过去了，小芳的近视度数不仅
没有降下来，反而日渐高涨，达
到了375度。

和刘小丽有相似经历与担
忧的家长不在少数。国家卫健委
数据显示，2020 年中国儿童青
少年总体近视率达 52.7%，小学
阶段35.6%，高中阶段80.5%。

一些商家抓住家长的焦虑
心理，推出各种各样的治疗近视
产品和疗法，而一些使用过的家
长直言被“坑”了。

儿童近视康复治疗市场究
竟存在哪些乱象？记者近期展开
了调查。

治疗近视偏方盛行
价格昂贵收效甚微

“麻烦让一让，叫我了！”挤
过人群，刘小丽带着小芳冲进医
院的眼科科室。这是前不久的一
个普通周末，刘小丽好不容易提
前抢到号，带着孩子来治疗近
视。眼科科室外挤满了家长和孩
子。

小芳 9岁那年，在学校的一
次常规体检中查出近视，不到
100度。刘小丽立刻带着小芳去
了医院，医生要求保证户外时
间，可刘小丽夫妇因工作繁忙没
有好好遵医嘱，结果小芳的近视
度数不断上涨。

为了给小芳治疗近视，刘小
丽近年来尝试了不少偏方：中医

按摩、护眼贴、3D训练……有些
套餐产品每个疗程高达数万元，
但使用后收效甚微。

来自河北的小时妈妈告诉
记者，9 岁的小时近视度数达
475 度。“平时我们疏忽了视力
检查，直到孩子看不清黑板了，
一查已经 200多度了。后来限制
他使用电子产品的频率，也吃了
不少叶黄素之类的营养品，但是
度数依旧上涨。”后来，经朋友介
绍，她带孩子去了一家号称可以
治疗近视的康复机构。

“第一次去的时候，孩子连
视力表的第一行大字都看不清
楚。”小时妈妈回忆，刚开始治疗
效果挺好，能看清视力表第三行
了，于是买了套餐坚持做下来，
没想到后面不仅没进一步的效
果，还反弹了，依旧看不清视力
表的第一行。

近年来，儿童的近视率越来
越高，家长们心急如焚。一些商
家趁机以治疗近视为由，推出了
各种各样的产品和疗法，打出了

“孩子的近视一贴就好”“用了这
款近视矫正仪，孩子视力提升
了”“不用做手术迅速摘掉眼镜”
等广告。

北京市民马天影就因为听
信了某视力恢复中心“不做手术
一个月摘掉眼镜、百分百恢复视

力”的宣传，带着孩子踏上了治
疗近视之路。

马天影告诉记者，该中心宣
传，其使用的治疗仪器是降度
镜，已经有上百例成功案例，原
理是普通眼镜只会越戴度数越
高，而降度镜会越戴度数越低。
他花了大价钱买了降度镜，孩子
戴了不仅没效果，视力反而有下
降趋势，吓得他赶紧停用了。

后来，马天影向该中心咨询
工作人员是否具有医师资质，对
方没有明确回复，只回答：“用的
是物理疗法，不手术。”

“不手术就不需要医师资
格，这样的思维在视力恢复治疗
机构并不少见。我去过好多家类
似的治疗机构，都没有得到答
案。”马天影说，“后来不知道什
么原因，我咨询过的几家治疗机
构都关门了。”

运用话术诱导加盟

记者在调查中注意到，儿童
近视治疗市场还出现了苗医、针
灸等方法，此类机构正在全国范
围内招加盟商。

记者加入两个近视交流群
后发现，不断有群友发布“防治
近视经验”帖子。在一个群成员
为 368人的“儿童近视防控互助

驿站”的讨论群中，记者注意到，
该群禁止他人发布广告，只能由
群主不定时发送护眼产品链接，
并分享一些护眼文章。

5月27日，以临近国际儿童
节的名义，该群群主推出促销活
动，并分享了购买链接。记者点
击链接进入店铺后发现，里面有
眼镜、眼贴、鱼油、叶黄素以及一
些治疗仪等商品。群主给大家推
荐的是“防控四件套”，即星趣控
镜片+哺光仪+拉远镜+反转拍，
整套下来价格是10786元起。

另一个名为“青少年视力防
控交流福利群”的讨论群有 213
名群成员，群主主要推销一种治
疗近视的眼贴，不少群成员是该
眼贴的加盟商，并号称“国家眼
保健师”。

当记者表示有加盟意愿时，
立即有多个“保健师”向记者抛
出“橄榄枝”。对方介绍称，加盟
售卖这款治疗近视的眼贴有两
个级别，最高级别是联创级别，
需要交 20.4 万元购买 30 箱眼
贴，每箱单价6800元，共10盒眼
贴，每盒眼贴的零售价为 3680
元。另一个是合伙人级别，购买
第一箱眼贴需要花费 15800元，
第二箱 10800元，第三箱到第五
箱 分 别 是 9800 元 、8800 元 和
7800元。

“你可以在我们这里进货，
然后去拉别的加盟商，你进货后
卖给加盟商的差价都归你。”一
位“保健师”向记者推销道。

当记者问起具体销售方式
时，这位“保健师”说道：“只要购
买了一箱 15800元的眼贴，公司
就会立刻教你如何启动市场，怎
么铺垫，不久就能挣回一两万
元。”

记者在一些社交平台上搜
索“近视眼贴”，相关帖子成千上
万。在某社交平台，多位网友声
称自己通过多管齐下的方式，提
高了视力，之后便开始推荐自己
使用过的眼贴、眼药水、护眼药

片等产品。记者通过私信了解
到，其中不少眼贴、眼药水等产
品都是从微商或电商店铺购得。

成本偏低利润颇丰

记者在电商平台了解到，不
同的治疗近视眼贴，价格相差比
较大，贵的高达16元/对，便宜的
低至2元/对，其中有一些甚至是

“三无”产品。评论区里，有不少
买家反馈“交了智商税”。

此外，记者在网上看到某种
能够矫正近视、提高视力的治疗
仪，有不少帖子反映：用完这款仪
器，孩子的视力有所提升。但记者
进入这些账号的主页发现，这些
帖子内容全都和仪器推广有关。

记者联系上了该款治疗仪
的代理商“曹老师”，对方声称自
己的孩子就是用了公司的仪器，
结合线下门店的按摩护理，视力
从4.7恢复到5.1。

“7888元一台，孩子用完后1
个月内裸眼视力提高了2行至5
行。”曹老师随后建了一个包括
记者和公司西安总部工作人员

“程总”在内的群聊。据程总介
绍，这款治疗仪已经取得了国家
专利，公司的眼部护理技术运用
7大学科，结合眼按摩技术、眼放
松技术、阿尔法脑波技术和眼训
练技术，安全高效地矫正视力。

既然要用到如此多的技术
手段，治疗仪操作者是否需要有
相关资质？曹老师解释说：“治疗
师对学历没有要求，只要加盟就
可以进行培训，培训大约一周
后，就可以自己在线下开店。”

“我们公司有线上的平台，
经常会有直播，大家都是在线上
平台下单，然后去线下的店面取
货。”曹老师介绍，加盟不需要交
加盟费，但是要向厂家交押金，
押金的金额取决于店面所在的
区，地级市的区24万元，县级市
的区12万元，押金5年后退还。

据《法治日报》

号称“不用做手术，一个月摘掉眼镜恢复视力”

儿童近视康复治疗市场乱象多

6月27日晚，北京市公安局
朝阳分局通过官方微博“平安
北京朝阳”，通报了德云社前艺
人陈霄华所涉案件最新情况。
通报称，陈某（男，32 岁），酒后
在租住地一层电梯口脱光衣
服，乘电梯上楼，进入 5层未锁
门的某住户卧室内，将正在休
息的女事主惊醒，受到惊吓的
女事主随后报警。目前，陈某已
被朝阳公安分局依法刑事拘
留，案件正在进一步审理中。

据德云社此前官方微博的
回应，上述通报中的陈某，即为
德云社原艺人陈霄华。该事件
发生后，德云社已将其辞退。

事件发生后，记者联系到事
件中居住于北京朝阳区“北京像
素”小区北区十号楼5层的受害
女事主本人。她表示，希望能通
过此事推动小区设置监控。

事发小区大堂电梯等
多处监控停用

根据网传女事主的文章描
述，陈霄华在一楼电梯口脱光

衣服后又乘电梯上5楼。警方通
报证实了这点。不少网友质疑，
陈霄华在 5层楼停留的这段时
间里，为什么物业人员没从监
控中发现？

事实上，记者走访事发小
区时发现，小区大堂、电梯、走
廊的监控均处于停用的状态，
更没有物业工作人员专门盯监
控。物业值班工作人员告诉记
者，由于缺乏公共维修资金，近
期内只能承诺先恢复大堂监
控，以现有资金维护电梯、楼道
监控和门禁，并不现实。

就此，受害女生告诉记者，
像素小区的综合治理中心并不
是专业的物业团队，而是居民
自发成立的委员会，解决问题
不如专业物业周全。在报案后，
有警察向该名受害女生表示，
警方已向乡政府提出完善像素
小区的监控设施并申请费用。

记者也在走访过程中了解
到，小区内多名住户、商户都因
此积累了很多不满。一位业主
告诉记者，物业没有资金，所以
不能好好工作。业主们因为物

业无所作为，不愿意交物业费。
因此，二者陷入了恶性循环，而
这个恶性循环需要被打破。

友人称陈霄华此前
曾有醉酒脱衣行为

该事件经过舆论发酵后，
迅速引发社会关注。6月27日晚
间，一位自称是陈霄华朋友的
张先生在接受记者采访时表
示，事发前夕（6月24 日晚），张
先生和陈霄华同在事发10号楼
14层聚餐饮酒，当时一起的还
包括赵女士和李先生。

张先生称，陈霄华经常喝酒
后就像变了一个人，喝醉酒以后，
会陷入“无意识的一种状态”。他
表示自己曾多次看到陈霄华酒后
脱光衣服，甚至出现过酒后在德
云社的宿舍衣柜里排泄。

张先生、李先生以及赵女
士共同介绍说，当天一行朋友
在聚餐中喝掉了 30多罐 500ml
的啤酒，另还有四瓶半洋酒。散
场后，住在 10号楼的朋友一起
将住在该楼栋外的朋友们送至

一楼。但当朋友试图送陈霄华
回3楼家中时，陈已经处于酒后
精神异常状态，拒绝友人送其
回家，并出言辱骂。朋友们也对
陈酒后的异常状态十分不满，
因此在一楼放任陈霄华自己回
家。

“他明知道自己酒品差，却
又一直在喝酒，我们都知道他早
晚要为此付出代价。”李先生说。

自称是陈霄华朋友的赵女
士告诉记者，在她看来，受害女
生自述中提到的“真不错啊”

“在这儿等着我呢”两句话是陈
霄华的口头禅，且是相声中的
行话，但“这两句话拼凑在一起
产生了其他意味”。

张先生等人表示，他们一
直到第二天知道有警察过来以
后，才知道出事了，“他明知道
自己喝醉酒会有这样的状态，
但自己还是会去喝酒、会去喝
多。这种行为就是他的错”。（应
受访者要求，文中张先生、李先
生、赵女士为化名）

据红星新闻

德云社艺人陈霄华裸身闯入女子屋内被刑拘
受害女生望完善小区监控，友人称陈霄华此前曾有醉酒脱衣行为

受害女生所居住的小区受害女生所居住的小区55层楼道层楼道


